
Ecole Primaire Henri Adam – Saint-Avertin
Procès-verbal du conseil d’école  – 20 juin 2023

Présents     :  
Enseignantes : Mme Aparicio, Mme Arthur, Mme Bauduin, Mme Bony, Mme Chardon, Mme 
Chocat, Mme De Maria, Mme Douillard, Mme Ferrer, Mme Helaudais, Mme Maurice, Mme 
Radureau, Mme Sanz, Mme Richon, Mme Halin, Mme Menanteau, Mme Artur
Directrice : Mme Gallais
Parents     d’élèves élus   : Mme Ballenghien, Mme Cenedese, Mme Chanel, Mme De Yesus, Mme
Ecaille, Mme Hueber, Mme De Chillaz, Mme Midoux, Mme Blas, Mme Boileau, Mme Dume, 
Mme Desrame, Mme Desvignes, Mme Gaudron, Mme Ruet, Mr Orgeval, Mme Bayi.
Représentant de la municipalité : Mme Le Bret
Excusée     :   
IEN     : Mme Albert

Annonce du décès de Monsieur Sehmer, DDEN. 
Toutes les écoles de la ville ont apporté leurs condoléances à la famille.

Le PV du dernier conseil d’école est approuvé.
L’école est désignée secrétaire de séance.

1/   Projets pédagogiques  

Quasiment toutes les sorties envisagées ont été maintenues grâce au maintien des budgets 
alloués. 

Nature et Environnement

Projet potager :
Remerciements à la mairie pour l’élaboration du terrain à planter et l’installation d’un robinet
extérieur. 
Remerciements également à l’APEI pour ses dons de plants.
Les plantations se sont déroulées de mars à juin, 4 classes ont participé au projet.
Il y a déjà eu quelques récoltes de légumes.
D’autres végétaux sont venus regarnir les bacs de la cour élémentaire.

Visite station d’épuration     :   
Les CM1 de Mme Radureau ont découvert le cheminement des eaux usées grâce à 
l’animation proposée par Tours métropole et « Couleur sauvage ».

Bords de Loire     :  
Les CE1 de Mme Halin et les CM1 de Mme Maurice ont appris à chercher et reconnaître les 
‘’petites bêtes’’ des bords de Loire à l’île de la métairie avec une animation menée par 
« Couleur sauvage ».



Arts et Culture

- Les PS/MS de Mme Bony se sont rendus au Petit faucheux pour un spectacle de jazz.
- Les PS/GS de Mme Richon ont découvert l’art contemporain au CCCOD de Tours.
- Les GS/CP de Mme Bauduin et les GS de Mme Douillard sont allés à l’Opéra de Tours.
- Les CE2/CM1 de Mme Chardon ont bénéficié d’une intervention sur les musiques du 
monde.
- Les PS/GS, GS et les 2 classes de CM1 se sont rendus à la Médiathèque de St-Avertin (atelier 
sur les genres littéraires pour le CM1).

Spectacles au Nouvel Atrium     :  
La mise à disposition de l’Atrium par la mairie est très appréciable. 
8 classes ont présenté un spectacle aux parents cette année : chants, théâtre, gymnastique, 
poésie...
Remerciements à la mairie et aux 2 régisseurs de l’Atrium pour leurs disponibilités, la 
préparation des spectacles en amont avec les maîtresses et leur professionnalisme le jour J.

Prix du polar CM2 (avec les 6èmes) : 
Lecture de cinq romans policiers sur l’année pour toutes les écoles de la ville. 
Explications des enfants sur leurs lectures + rencontre avec l’auteur d’un des livres. 
Temps d’échange entre les élèves et l’auteur au nouvel Atrium.

Education Physique et sportive

Cycle vélo CM2        :  
8 séances d’entraînement sont prévues avec l’ETAPS de la ville. 
Les séances ont lieu sur la piste routière du mini-club, juste à côté de l’école.

Pour terminé le cycle, une sortie vélo est organisée pour toutes les écoles de la ville, en 
même temps. 
- Les enfants réalisent un parcours d’une vingtaine de km le matin dans toute la ville.
- Pause déjeuner au domaine de Cangé (repas offert par la mairie et surveillance par les 
animateurs du Périscolaire sur le temps du repas). Les trois responsables de restauration ont 
été détachés des écoles pour faire les repas des enfants sur place.
- L’après-midi, six ateliers : parcours Bmx, circuit sécurité routière, l’escargot…

Remerciements à la mairie pour toute l’organisation. Il y avait une centaine d’adultes 
mobilisés pour environ 150 élèves (restauration, sécurité, encadrement).
Les enfants comme les adultes ont apprécié cette journée.
Pour les parents d’élèves, ce projet vélo est rassurant parce qu’il permet de préparer les 
enfants au trajet à vélo pour le collège.

Randonnée CM1 et CM2     :  
Nous avons dû l’annuler en raison de l’absence de toilettes et de point d’eau au bois des 



Hâtes (en cours de travaux Tours Métropole).
Elle était prévue pour 5 classes. La sortie était inenvisageable avec plus de 125 élèves.

Permis piéton CE2     :  
Remerciements à la mairie pour l’intervention en classe des policiers municipaux.

Liaison école/collège

Visite du collège prévue le lundi 03/07 avec repas sur place + après-midi pour découvrir le 
collège. 
Les parents élus proposent un retour d’expérience des 6ème aux CM2, dans l’école.  
Pour l’année en cours, le délai est trop court mais cela peut être suggéré au prochain Conseil 
Ecole/Collège, par exemple sur la semaine du brevet où les 6ème sont libérés et auraient la 
possibilité d’intervenir sur le temps scolaire des CM2. 

Conseil des élèves

Jeux de cour     :   
Très appréciés. Remerciements aux parents d’élèves. 
→ L’an prochain, rotation des jeux dans les cours prévus à chaque période. 
Craies très vite usées, à renouveler souvent.

Renouvellement de la demande de la table de ping pong dans la cour des C  P     :  
→ Mairie : budgété en 2024.

Banc de l’amitié     :  
→ sera remis en place en lien avec le périscolaire( banc précis à définir pour toute l’année).

Demande de végétalisation de la cour     :  
→ les plantes aromatiques offertes par les parents ont toutes été plantées dans les bacs. 
→ Mairie : rdv mi-septembre avec la nouvelle responsable du service Espaces verts pour 
réfléchir à la végétalisation de la cour.
→ Professeurs des écoles: La ville de Tours végétalise les cours des écoles et forme les agents
municipaux sur le choix des végétaux et leur entretien. Peut-être peut-on s’inspirer de ce qui 
est fait.
→ Parents : proposition de boutures « maison », fin août. 
Les bénéfices réalisés avec la vente des plants peut permettre l’achat de plantes résistantes 
qui ne nécessitent pas trop d’arrosage. 

Fresques sous les préaux :
Elles sont vieillissantes.
→ Ce pourrait être un projet à mettre en place sur le temps scolaire ou périscolaire.

Problématique toilettes enfants et adultes     :  
→ Mairie : cela nécessite des travaux importants. Il faut des budgets. 
Point important à réfléchir pour 2024.



2/  Sécurité     et Travaux  

Exercices sécurité

Tous les exercices PPMS et évacuation incendie ont été réalisés.

Travaux

Vidéo projecteurs en maternelle     :  
 → Mairie, Mr Rigoux : les projecteurs sont destinés à l’ensemble des classes maternelles 
donc pas possible de les fixer.
La dotation de deux ordinateurs portables pour l’utilisation de ces vidéoprojecteurs mobiles 
n’est pas prévu au budget.
→ Professeurs des écoles : il serait plus facile pour les maîtresses de se déplacer avec leurs 
élèves dans la salle où le vidéo projecteur serait fixé au plafond que d’installer l’appareil au 
milieu des classes à chaque utilisation. 
De plus, il n’y a pas d’ordinateur fourni et ce sont donc les ordinateurs personnels des 
maîtresses qui se retrouvent alors en équilibre au centre de la pièce.
Aujourd’hui, les maîtresses regrettent de ne pas pouvoir utiliser ce matériel en raison de 
cette installation mobile trop complexe et dangereuse (fils électriques au sol).
La fixation au plafond associée aux ordinateurs fixes de classe pourrait vraiment permettre 
l’utilisation de ce matériel très utile pour certains apprentissages.

Cet été     :  

- Aménagement de l’un des deux dortoirs en salle de classe avec réalisation de placards sur 
mesure.
- Mise en place d’une protection du garage à vélo pendant l’été (sur les parties coupantes). 
- Peinture des filets des tables de ping pong.

A prévoir dans le budget 2024     :  
- Réalisation du garage à vélos côté cour maternelle (emplacement déjà déterminé).
- Installation des bancs autour des arbres dans  la cour maternelle.
- Achat et installation d’une table de ping-pong dans la cour CP (à usage des CP et du 
périscolaire élémentaire).
- Réalisation de toilettes adultes dans la possible future salle des maîtres (salle 6) pour 
résoudre les problèmes de promiscuité enfants/adultes et apporter une solution d’accès aux 
toilettes dans le bâtiment A dans le cadre d’un confinement PPMS.



3/ Rentrée     2023-2024   

Elections des représentants de parents     2023/2024:  
Vote à l’unanimité du vote exclusif par correspondance.

Ouverture d’une 18  ème   classe dans l’école     :   
La nouvelle classe ouvre pour le Cycle 2.
Elle sera installée dans l’actuelle classe des GS/CP (salle située à l’étage du bâtiment 
maternelle).

Une classe maternelle va être aménagée dans un des deux dortoirs actuels.
Le nombre de lits dans le premier dortoir va être augmentéet la BCD maternelle actuelle va 
être réorganisée pour y installer le deuxième dortoir (l'achat de lits superposés en fonction 
du nombre de PS accueillis peut s'envisager si le budget le permet).
Une partie des livres de la BCD maternelle a été donnée au périscolaire, certains livres seront
montés dans la BCD élémentaire et un coin BCD sera installé dans un angle de la salle de 
motricité pour remplacer la BCD actuelle, peu utilisée car trop petite. 

Les parents demandent si il n'y a pas d’autres possibilités pour installer la nouvelle classe et 
si les salles « Trampoline » sont occupées ?
→ Mairie : Pas d'autre possibilité. Les salles du périscolaire sont occupées sur le temps 
périscolaire mais sont libres pendant le temps scolaire. 
Les salles du périscolaire peuvent être occupée par les enseignants sur le temps scolaire si 
besoin. Le dortoir ne peut pas se faire dans cette pièce car cela pose le problème de 
l’installation et de la désinstallation du matériel. 
→ Parents : La taille du nouveau dortoir pose problème. La salle est très petite pour y 
accueillir les enfants qui vont y dormir. Préférence sur salle périscolaire transformée en 
dortoir malgré les installations/désinstallations. 

Déplacement de la salle des maîtres     :  

Afin de bénéficier d'une salle des maîtres de taille identique à celle existante mais qui serait 
mieux placée pour la totalité des enseignants (élémentaire et maternelle), l'école demande si
il est possible d'échanger la salle actuelle de Mme Helaudais avec l'actuelle salle des maîtres.

→ Mairie : Le déplacement du TNI engage des frais et il n'est pas sûr que le TNI puisse être 
installé dans la salle des maitres actuelles à cause du réseau.
Il y a déjà un remplacement de TNI en panne à l'école des Grands Champs et donc déjà 
beaucoup de frais. 
Le déménagement est impossible pour cette année. Il sera à voir pour 2024.
Contacter Mr Rigoux (Service informatique) pour faire un diagnostic. 



Inscriptions rentré 2023     :  
Il y a eu très peu d’inscriptions de PS à ce jour. 
On note un gros décalage par rapport aux prévisions annoncées (23 inscrits/44 prévus) lors 
de la première commission d'affectation.
Une seconde commission aura lieu le 22 juin. Une dernière commission se réunira fin août.

Un affichage est demandé à la mairie pour inciter les parents à aller inscrire les futurs Petits. 
Remerciements aux parents qui ont fait passer un message sur les réseaux.

La démarche d'inscription en ligne sur le site de la mairie est complexe et peu explicite. 
Plusieurs familles croyaient leur inscription validée alors qu'elle ne l'était pas. 

La visite des futurs PS qui sont actuellement à la crèche municipale a été annulée en raison 
du faible taux d’inscriptions (3/17 pour l'école Henri Adam).

L’inscription des PS au dernier moment est une vraie problématique pour l’organisation des 
répartitions, l'aménagement des classes et l'achat du matériel.

Répartition des niveaux     :   

L'objectif de l’ouverture de la 18ème classe est d'alléger le nombre d'élèves par classe.
Une répartition pour les 18 classes a été anticipée mais elle est non définitive.
Pour des raisons pratiques (récréations, sport, ATSEM), l'école évitera de refaire une classe 
de GS/CP même si cette répartition pédagogique était satisfaisante.
A ce jour, les effectifs pour la rentrée 2023 sont de :
- 23 en PS
- 42 en MS
- 45 en GS
- 54 en CP
- 66 en CE1
- 56 en CE2
- 58 en CM1
- 67 en CM2.

Entrées et sorties des élèves     :  

Suite à plusieurs épisodes malencontreux d'élèves se retrouvant seuls à l'extérieur de l'école 
et parce que certains enfants ne savent jamais par quel portail ils doivent sortir, les sorties 
des élèves d'une même classe se fera par un seul et unique portail afin que les enseignants 
puissent surveiller les départs.

Ainsi, côté maternelle : un seul portail sera ouvert, comme cette année.
Les CP et les CE1 rentreront et sortiront par le portail de l'avenue Henri Adam.



Les CE2, CM1 et CM2 entreront et sortiront par le portailde la rue Dolto. 
Pour les classes à double-niveaux, le portail vous sera précisé le jour de la rentrée. 

Les parents qui viennent chercher leurs enfants devront s’organiser pour se présenter aux 
différents portails. 

Départs et retours sur temps scolaire     pour des sorties régulières (orthophoniste...)     :  
Le très grand nombre d’entrées et de sorties sur le temps scolaire dans une journée devient 
de plus en plus chronophage dans le bâtiment A et le bâtiment maternelle et pose un 
problème de sécurité dans le bâtiment B car les enseignants doivent laisser leur classe sans 
surveillance pour aller ouvrir la porte aux enfants qui entrent ou sortent. 
L'école demande donc à ce qu'ils soient effectués désormais sur les temps de récréation.

Cette année, des enfants arrivant en retard au bâtiment B (porte rue de Verdun) se sont 
retrouvés dehors livrés à eux-même car les maîtresses n'entendent pas toujours la sonnerie.
L'école demande aux familles d'être vigilant au respect des horaires pour la sécurité des 
enfants. 
Tout retardataire devra se présenter à l'entrée du bureau de direction pour y compléter le 
registre des retards. Un bon de retard à signer par les parents sera donné aux enfants 
arrivant seuls.

Les rendez-vous réguliers peuvent également être pris sur le temps méridien. Il y a la 
possibilité de partir ou revenir sur le temps de cantine. Il faut alors s'adresser directement 
aux animateurs du périscolaire. 

Les parents évoquent la difficulté de venir chercher ou de ramener les enfants sur les 
horaires de récréation ou temps de cantine. 

Déplacements à la piscine :
Sur le troisième trimestre, les 2 classes de CP avaient leurs séances de piscine sur le même 
créneau, ceci afin de diminuer les trajets en bus (décision mairie).
L'utilisation des vestiaires n'a pas posé de problème comme craint avant la première séance. 
Par contre, le bassin est divisé en 4 parties. Il est séparé en largeur et il n'y a donc pas de 
longueur. 
Organiser les séances avec peu de place est compliqué. 
Le nombre d’enfants dans l'eau augmente le volume sonore et il est difficile de donner des 
consignes alors que la tâche est déjà difficile avec une seule classe dans l'eau.
Les maîtres-nageurs partagent l'avis des enseignantes car cela complique l’organisation des 
séances et beaucoup d’activités sont impossibles à cause du manque de place.

Si la formule « 2 classes pour 1 créneau » est reconduite à la rentrée, les séances avec des 
cycles 3 risquent d'être impossible. Les élèves (plus nombreux qu'en C2) manqueraient de 
place dans le bus et dans la piscine.



4/   Bilan des Associations de parents d’élèves  

Fête de l’école (APEI et FCPE)     :   
Reprise après plusieurs années sans fête d’école (premier essai l'an passé mais organisation 
en dernière minute).
Cette année, l'investissement des fonds a été prévu dès septembre. 
De nouveaux stands sont prévus: esthéticienne pour auto-massages, ludothèque en 
partenariat avec la ville, stand tatouage tenu par des collégiens et stand caricature avec 
l’intervention d’un artiste pour laisser un souvenir de l'école Henri Adam aux élèves de CM2. 
Pour le moment, il manque des parents pour participer à la tenue des stands. 
Mille tickets de tombola ont été vendus très rapidement à 1€ l’unité.
Quinze gros lots seront tirés au sort le jour de la kermesse. Les autres lots seront déjà 
attribués à l’avance pour une question d’organisation.

Vente de saucissons     (FCPE):   
Action très intéressante avec un bénéfice de 600€.

Vente de plants     (APEI):   
Une centaine de commandes ont été réalisées pour un bénéfice d’environ 1100€. 
Retour positif des parents et des enfants. 

Pour l’année prochaine, les enseignants demandent une coordination entre l'école et les 
associations pour les différentes ventes.
Plusieurs ventes ont été proposées en même temps et l’école a vu une baisse de 
participation des familles par rapport aux années précédentes. 
Certains parents ne peuvent pas investir dans plusieurs choses à acheter en même temps.

5/ Questions diverses

Horaires de rentrée     :  
Rentrée le 04/09 à 8h30.
Ouverture des deux portails de l’avenue Henri Adam (celui de l’élémentaire et celui de la  
maternelle) à 8h20.
Il y aura un affichage précisant les lieux des différentes classes dans la cour pour pouvoir 
accompagner son enfant et rencontrer la maîtresse.
Rentrée échelonnée des PS : 1 groupe le lundi 04/09, 1autre groupe le mardi 05/09.

Budgets bus 2023/2024     :  
→ Mairie : Les budgets s’arrêtent en juillet et les nouveaux seront donnés en septembre. 



Maintien du spectacle de noël maternelle     :  
→ Mairie : oui.

Classes découvertes     :  
→ Professeur des écoles :  il n’y a pas de projet prévu pour le moment.
Cela dépendra des budgets qui ne sont pas connus à ce jour. Il n’est pas possible de se 
projeter.

Fournitures     scolaires :   
C’est l’école qui fournit le matériel aux élèves.
Les prix ont certes augmenté mais les budgets ont été maintenus. Les commandes sont 
faites. 
Du réassort sera demandé aux familles au cours de l’année.

Surveillance cour maternelle     :  
Peut-on mettre une personne supplémentaire pour la surveillance des toilettes et de la 
cour ?
→ Ecole : Toutes les maîtresses sont de surveillance de cour sur chaque récréation.
Il faut étudier le positionnement d'une ATSEM dans l'espace des toilettes pour aider les 
enfants sur les temps de récréation (avec planning de rotation).

Projet d’école: 
A ce jour, pas de directives sur la mise en place d'un nouveau Projet d’école. 


